



La provincia cuenta con la semilla necesaria y los insumos para asumir la plantación prevista.

Foto: Oscar Alfonso

La vega se reajusta

El plan de siembra de la hoja para la actual contienda se ha modificado en Sancti Spiritus

Elsa Ramos Ramírez

Los vegeros espirituanos reajustaron su programa de plantación de la campaña 2024-2025, urgida de cubrir toda el área ante las exigencias exportables del país y también de las demandas internas.

Así lo confirmó a *Escambray* Clemente Hernández Rojas, director de la Empresa de Acopio y Beneficio de Tabaco en la provincia, quien explicó que el plan concebido inicialmente era de 2 000 hectáreas de tabaco sol en palo y 260 de la tecnología de tapado

“A partir de una modificación en el plan, por algunos insumos que fue necesario ajustar a nivel nacional, ahora el programa es de 1 000 hectáreas de sol en palo y 320 de tapado. Hoy tenemos sembrado cerca del 60 por ciento de lo previsto”, precisó.

Pese a que en el territorio se comenzó a sembrar tempranamente en octubre, inclemencias del tiempo, sobre todo las lluvias de ese mes y de noviembre, retrasaron la plantación y no se pudo concretar el programa en los meses óptimos para este cultivo.

“A nivel de país se autorizó un desplazamiento de la campaña, antes se permitía a que solo hasta el 5 por ciento del tabaco se pasara para sembrar en los primeros días de enero, pero en este caso se autorizó el 15 por ciento de las áreas y debemos terminar antes del 20 de ese mes”.

A juicio de Hernández Rojas, están creadas todas las condiciones. “Tenemos posturas como nunca antes, incluso para

poder tributarles a otras provincias que no están en la misma situación; existen los insumos imprescindibles para sembrar, como el petróleo, el abono y se ve una buena disposición en los productores y un deseo de trabajar”.

Manifestó que la situación energética ha afectado porque muchos productores emplean el riego eléctrico. “Eso crea dificultades, pero bueno, los campesinos se reponen, buscan alternativas, se sacrifican y está previsto que ese plan se cumpla en Sancti Spiritus. Están los semilleros y está el compromiso de los productores”.

En las vegas espirituanas ya se cosecha y los augurios en cuanto a calidad son favorables, según la fuente. “Desde el punto de vista agrícola, las vegas se ven saludables, con hojas de muy buena calidad, hay un clima favorable para el tabaco, no hemos tenido ataques intensos de enfermedades, sí algunas plagas, pero hay con qué combatir las. Tenemos productores de la tecnología de tapado que siembran en dos etapas, primero lo hacen bien temprano para después plantar tardío y así aprovechar la tela y el alambre, por eso en algunas zonas ya se recolecta y debemos estar cosechando hasta marzo o abril porque después tenemos que acopiar el rebrote y la capadura, que es un compromiso con los productores para poder incrementar los rendimientos”, apuntó.

Tras el reajuste, que duplica lo logrado en la pasada campaña, cuando se alcanzaron niveles deprimidos de producción, la provincia espirituaña debe producir unas 1 520 toneladas netas de tabaco, con un rendimiento a razón de 1.2 toneladas por hectárea el tapado y 1.14 el sol en palo.

Actividades docentes se reinician este lunes

La cobertura de maestros, la atención a los colectivos estudiantiles y el cumplimiento de los planes de ingreso para la formación pedagógica figuran entre los retos del sector para el 2025

Yoanna Herrera Hernández

Las aulas espirituanas volverán a vivir la alegría del reinicio de las clases el 6 de enero, luego de varios días de receso docente a propósito de las festividades por el fin del año y el nuevo aniversario del triunfo de la Revolución.

Así lo precisó a *Escambray* Andrei Armas Bravo, director general del sector en Sancti Spiritus, quien puntualizó que todo está previsto para la incorporación de los

estudiantes en los distintos niveles educativos.

De acuerdo con el directivo, la entrada de los alumnos internos se realizará como está establecido, desde los puntos habituales de cada territorio.

En las 463 instituciones escolares de la provincia prevalecerán, como hasta el momento, los objetivos de dar continuidad al Tercer Perfeccionamiento Educacional, incrementar la atención a las familias y la formación de valores, además del propósito de convertir la escuela en el

centro más importante de la comunidad.

Al decir de Armas Bravo, la cobertura docente, la atención a los colectivos estudiantiles y el avance en el cumplimiento de los planes de ingreso para la formación pedagógica figuran entre los principales retos del 2025.

A pesar de las complejidades económicas que enfrenta el país, los educadores espirituanos comparten el desafío de llevar adelante una enseñanza de calidad, atemperada a los nuevos contextos.

Yaguajay se consolida en la medicina natural

Greidy Mejía Cárdenas

En un año marcado por serias limitaciones en la disponibilidad de medicamentos, la producción de fármacos de origen natural afianzó su paso en pos de mitigar las carencias dentro de lo posible.

En el Centro de Producción Local de Medicina Natural y Tradicional del municipio de Yaguajay la fabricación de estos productos se comportó de manera estable en el 2024 con el cumplimiento de los planes de producción previstos para cada mes.

Así lo confirmó a *Escambray* Cecilia Luis Vázquez, especialista principal de dicha entidad, quien aclaró que el plan de producción concebido hasta noviembre incluyó la elaboración de 798 532 unidades, de las cuales alcanzaron 814 337, para un 101.9 por ciento de sobrecumplimiento.

Luis Vázquez puntualizó que entre los principales surtidos elaborados en el transcurso de este año sobresalen los extractos fluidos y tinturas, como tilo, pasiflora, lociones pediculadas, añil cimarrón, champú de manzanilla y majagua, así como jarabes.

Asimismo, destacó que dichos medicamentos naturales poseen propiedades antihipertensivas, sedantes, antirreumáticas, antineurálgicas y dermatológicas; al tiempo que funcionan como broncodilatadores y expectorantes.

“Como antihipertensivos hemos producido la tintura de ajo y caña santa, esta última también en extracto; como antirreumáticos, el ají picante tintura, y dentro de los antineurálgicos, la muralla tintura. Por su parte, entre los dermatológicos destacan el champú de manzanilla y majagua, y en el grupo de los broncodilatadores los jarabes de orégano y caña santa, orégano puro y romerillo. También hemos hecho jarabes de orégano y propóleo melito como expectorantes”, subrayó la especialista principal del Centro de Producción Local de Medicina Natural y Tradicional.

Refirió, además, que las drogas secas, materia prima indispensable para la fabricación de dichos productos, estuvieron asegu-

radas en el año, excepto la necesaria para la elaboración del mangle rojo corteza, único surtido afectado en la etapa. “La Empresa Agroindustrial de Granos Valle del Caonao y un productor independiente del territorio nos suministran las plantas y también apelamos al traslado entre laboratorios de otros municipios para garantizar la materia prima”, acotó.

La propia fuente aseveró que hasta la fecha han logrado la presencia de estos productos en la red de farmacias del norte espirituaño. Para ello, dijo, han sorteado las limitaciones con los medios de transporte y han recibido el apoyo de diversas instituciones para garantizar el envío hacia las comunidades del territorio.

Por último, recalcó que los seis trabajadores que integran la nómina del Centro de Producción Local de Medicina Natural y Tradicional de Yaguajay laboran por mantener la elaboración de estos fármacos, indispensables para cubrir el déficit de medicamentos.



En el municipio se ha garantizado la elaboración de extractos fluidos y tinturas.